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华商看中国发展

中国拥有十几亿人口，经济持续发展，市
场潜力巨大，环境稳定，有具有竞争力和良好
素质的人力资源，这都给我们投资者带来信
心。再说，我们华人来自己家里做事，朋友多
一些，感觉亲切一些。

——新加坡金鹰国际集团主席陈江和

改革开放后，中国产品能够在南非风靡，
恰恰说明了中国产品的竞争力。以前南非一件
衣服几百美元，当地普通人根本消费不起，而
现在，中国产品从便宜走向了价廉物美，老百
姓选择中国产品，说明一切。

——南非前锋集团董事长黄仁志

只有国家发财，国家发展，我们才能跟着
发展。假如没有中国的发展，国贸也就是第一
期，就不会再发展了。这是中国人今天的伟
大，中国人的福气。几千年的历史，中华民族
没有像今天这么好的日子，我们感到自豪，也
要珍惜，要努力，让将来更美好。

——马来西亚华商郭鹤年

华商谈经营之道

老华商不仅要向年轻一代学习，更应多看
看中国国内的先进企业，积极开展跨界学习。
此外，主要依靠贸易及服务业起家的华商还应
着重考虑如何有效地与资本市场对接。老一代
华商在转型大趋势面前，要扬长避短，务实进
取。这样，华人的事业才会在新时代水涨船
高，实现更大的发展。

——中欧经济文化交流协会秘书长、法国
忠兴集团董事长吴忠

世界上没有不劳而获的东西，只要你目标
坚定，尽自己能力做好，先苦后甜，就能实现
梦想。开发出一个新的东西会变成享受。在这
行中，人家有的我一定要有，而且要比人家的
好，人家没有的我也要有。

——国际环球 （印尼） 集团总裁许锦祥

企业多元化发展，一定是从事有把握的产
业，是经过科学论证和风险分析的项目。特别是
在经济上升阶段，企业家应该倍加小心，不要随
波逐流盲目投资，更不能从事危险的商业投机。

——泰国TCC集团董事局主席苏旭明

“玩点儿高科技”

临近中国传统年关，德国华商张禹华
正奔忙在神州大地。“快过年了，公司要
开开年会，给员工打打气。合作伙伴那里
也要联络一下感情，将来才会更加愉
快。”接受采访时，他刚结束了青岛和长
春的走访，参加完上海的年会，正要飞到
北京参加活动。“28 日，我还要回柏林参
加市政府与大使馆联合举办的新春招待
会。”这种中德两头跑已经成了他的生活
常态。

中国经济正处于转型升级的重要时
期，要从高速增长阶段转向高质量发展阶
段，中国的努力是全方位的。这其中蕴含
的 挑 战 与 机 遇 也 是 张 禹 华 所 看 重 的 。

“2002 年我就开始回国发展。先是在广州
建办事处、在香港和上海注册公司，做汽
车零部件的国际贸易。五六年前，我在广
州建了两个工厂，加工一部分汽车零部
件，缩短供货周期，甚至还能出口。”他
说，“不过，现在，情况又不同了。”

“当时选择广州建厂，是因为那里的
配套很好。但是，那边的环境为当地的工
业发展付出了代价。如今，随着青山绿水
就是金山银山这一理念越来越深入人心，
我也必须转变方向。”张禹华笑言，这次
他也要“玩点儿高科技”。

这一次，张禹华选择了湖南长沙。
“我要建高度自动化机械化的工厂，把德
国的技术方法引进到中国来。湖南当地政
府对我的支持力度很大。2017年初，我们
谈妥，签约仪式很隆重地在香港举行。”

他说，“选择长沙，还有很重要的一个原
因就是‘一带一路’。我相信，‘一带一
路’沿线一带的经济在未来 20 年是新的
热点，长沙作为重要节点，我非常看好。”

目前，张禹华在长沙工厂的四栋主楼
都已封顶，春节过后就进入装修阶段。对
于张禹华而言，新的一年又是一个新的起
点了。

“营商环境越来越好了”

“过去这几年，中国的营商环境越来
越好了。” 何效鹏生于 1981 年的深圳，
1999年奔赴新西兰，在新西兰创业后，抓
住中国发展带来的机会，开始频繁地在两
地穿梭。

“过去这几年，中国的发展真的带来
了很多机会。”何效鹏抓住了这些机会，

“比如，中国消费升级后，对安全又健康
的食品的需求越来越强。像我们公司做的
早餐麦片，在国外是特别常见的早餐食
品，但在中国就一直推广的不好。这几年
情况明显不同了。再比如，中国放开二胎
之后，我们推出了孕妇奶粉以及婴儿成长
奶粉等，效果都挺好。”

机会多了，生意做起来也更顺了。海
关是进出口贸易必经的关口，清关也成为
何效鹏的重要工作。“大概从三四年前开
始，海关就可以预检了。我可以把样品提
前发到海关供检查。这样，等到同一批次
的货物清关时，海关一方面对产品不再陌
生，另一方面也可以抽检，速度会提高很
多。现在很少会出现因为突发事件而造成
货物漂流在海上的情况了。对我们的食品

而言，如果出现滞留，而地表温度又达到
50度以上，损失是巨大的。”

两年半之前，何效鹏在宁波设立了分
公司，主要处理仓储、客户服务等问题。
他说：“之前，我们也请过代理公司，公
司中和我们对接的是海归管理人员，因为
他们的海外经历，和我们沟通时非常专
业。可以说，我们能享受到很好的服务。”

何效鹏所感受到的正是最近几年中国
营商环境的改善。这一点，有目共睹。
2018年底，世界银行发布《2019年营商环
境报告》，把中国营商环境在全球的排名
一次性提升 32 位，从上期的第 78 位跃升
至第46位，进入全球排名前50。

“常回来，多学习”

“这几年我最大的变化就是在中国呆
的时间多了。” 对智利华商陈晓岚而言，
回中国，就是“充电”。

上世纪末出国的陈晓岚始终觉得中国
就是她最强大的后盾。“当初，我们出国
发展的好，是因为中国有强劲的工业体
系，能提供各种轻工产品。我们有很高的
起点。”她说，“如今，随着市场越来越成
熟，整个商业体系都要升级，我需要更多
地回国学习。”

这几年，中国的数字化发展引发世界
赞叹。微信、支付宝、淘宝、京东……各
种商业应用令人眼花缭乱，医疗管理、疾
病诊断、行政管理……人们的生活越发便
利。美国《财富》杂志就曾发表评论，对
中国在数字化领域取得的成绩给予充分肯
定，认为中国已经进入一个数字化产业的

新时代，未来数十年，中国将成为全球数
字化发展的引领者。

陈晓岚很忙，忙着学习，“这里有很
多线上的教育资源，也有很多线下的互动
活动。在这里和各路精英认识，获益匪
浅。我正努力把这几年在中国学到的经验
应用到自己的企业。一方面，要升级我们
的商业系统。另一方面，要加强对产品的
设计。在越来越同质化的商业竞争中，增
长点就是创新，是从设计到运营到理念的
全方位创新。这是我这几年的最深体会。”

“这两年我在中国呆的时间比较长，
因为我觉得要和自己的国家靠得更近，才
能跟上发展的节奏。”陈晓岚说，“我越来
越深刻地体会到，我们海外华侨华人的命
运与中国紧密相连。”

中国的改革开放只有进行时，没有完
成时。正如中央统战部副部长、国务院侨
办主任许又声所说：“可以预见，中国新
一轮改革开放的深入推进，不仅将为存在
变数的全球经济提供新动能，也将给融通
中外的海外侨胞带来更多的发展空间与合
作机遇。”

上图：重庆海关关员在为中国（重庆）
自由贸易试验区的企业办理重庆首票关税
保证保险通关手续（2018年11月1日摄）。

151 项改革试点任务已落地实施 122
项、构建“陆上国际贸易规则”初显成
效、营商环境持续优化，新兴产业集群加
速形成……地处“一带一路”和长江经济
带联结点的中国 （重庆） 自由贸易试验
区，挂牌运营一年多以来，对西部地区开
放发展的示范带动效应正在显现。

新华社发

每两个月往返中国和欧洲一次，随身
带的“新三样”是身份证、护照、绿卡，
爱喝浓缩咖啡也爱家乡那碗米面。克罗地
亚华侨陈映烈笑称，自己是做着全球贸易
的“两栖人”。

陈映烈的人生轨迹是很多青田华侨华
人的缩影，这个 55 万人口的浙江东南山
区小县城，有 33 万华侨华人分布于全球
128个国家和地区。当年为了“讨生活”远走
的他们，对家乡始终有深深的眷恋，又被日
益开放和强大的中国所吸引，已有 10万人
带着理念、资金和人才，重新归来。

出走300年 根在青田

“我的太祖父清朝同治年间去了德
国，我们家三兄弟三种身份，大哥是华
侨，二哥是华人，我是归侨。”在青田经
营西餐厅的德国归侨王益勇说。

王益勇在德国经营的是中餐馆，生意
火爆；在青田开的是西餐馆，客人同样络绎
不绝。他说，青田资源匮乏，迫于生计，当年
的青田人千方百计出去，千辛万苦谋生。而
如今，越来越多的人又穿越千山万水，回到
了日思夜想的家乡。“根在，魂在，走了 300
多年，我们还是没有‘走出’青田。”

回想起 1992 年初到欧洲的经历，意
大利威尼斯地区华侨总会名誉会长周勇感
慨万千。他和几个朋友一起，经过半年的
辗转，终于来到德国。

拿不到居留证，在餐馆里每天工作14
个小时以上，洗上千次盘子，动作慢了一点
马上会被老板娘呵斥；没有钱租房子，只能
在不断往返的夜班公交车上过夜，还要忍
受司机的白眼，好不容易有一个对他们友
善的司机，赶紧向他学习德语……以公交
车为家的日子，他们一过就是3个多月。

肯吃别人吃不了的苦，愿受别人受不
了的气，能想别人想不到的法子，像周勇
一样敢闯敢拼的青田人，慢慢在异国他乡
站稳了脚跟。

这些年来，华侨华人在侨居国的融入
度和社会地位也在不断提升。以青田为
例，全球青田籍华侨华人身兼社会职务的
有1.4万人，由他们担任主要职务的侨团有
314个、华文学校21所、华文媒体12家。

家家有华侨、户户是侨眷。特殊的县情
让这个小县城与众不同。两公里不到的欧
陆风情一条街，聚集着数十家西餐厅、咖啡
馆和酒吧，让人恍如置身欧洲小城。而在方
山乡龙现村，不仅有全国首个村级外币代
兑点，村里还在每户人家门口插上了该户
华侨所在国的国旗，仿佛“联合国村”。

回家之路 共赢之路

“当年‘出走’改变了我们的命运，
现在再次改变命运，就是回家。”意大利
北部青田同乡会会长徐伟雄说，改革开放
之初，他们带着菜刀、缝纫剪刀、理发刀

“三把刀”闯天涯，如今要搭上祖国发展
的快车，也要贡献自己的力量。

“徐伟雄们”的“回家”，早已不是原先
意义上的叶落归根，他们从带着小商品出
去贩卖到带回国外商品销售，到拿下国外
品牌的全国总代理，再到现在回国投资。

他们说，他们就像是“两栖人”，在
国外开枝散叶，在全球多地布点，如今想
把更多的重心放在中国。“我们希望祖国
越来越强盛，也希望我们的侨居国越来越
好。”智利浙江商会会长邹建兵说。

统计数据显示，目前，青田籍华侨回
国投资人数已达 10 万人，投资与贸易资
金总规模达 2000 多亿元，累计捐赠社会
公益事业资金3亿多元。

随着“一带一路”建设向纵深推进，
中国进一步扩大对外开放，青田华侨华人
们的视野，也日益向“一带一路”沿线国
家和地区延伸。他们意识到，这是一条共
赢之路，也是一条回家之路。

2015 年，青田侨乡进口商品城开业，
有红酒区、食品区、日用品区和服装区
等，170 多家侨商企业已经入驻。商品城
依托青田丰富的侨商资源，把优质实惠的
进口商品直接输送回中国。西班牙青田同
乡会常务副会长毛燕伟是其中之一，他的
红酒正是通过“义新欧”中欧班列从西班
牙运回来。

“我们的连锁酒庄在全国已经有 30多
家，还有 200多家经销商。现在发展机会这
么好，‘一带一路’又让中西贸易对接更为
便利，互联互通带来共赢共享。”毛燕伟说。

优化服务 为侨护航

在意大利当过厨师、剪裁过衣服，担任
过外籍议会议长，如今 50多岁的叶先平准
备回老家青田投资打造一个“威尼斯乐园”。

起初，让叶先平担心的是，出国将近
30年，对国内政府部门职能和相关政策不
太了解，此前也听说一些华侨回国投资被
骗的事，心中略有犹豫。

不过，2017年 9月，青田侨乡投资项
目交易中心正式上线试运营，给他吃了一
颗“定心丸”。借鉴淘宝网的布局和功
能，青田侨乡投资项目交易中心在网上形
成了“项目超市”，目前已经集聚浙江各
地的投资项目800多个。

为了方便华侨华人，青田的各项涉侨
服务也在不断升级。在青田县公安局出入
境办证中心，“最多跑一次”服务已实现
全覆盖。从 2017 年至今，累计办理涉侨
行政服务“最多跑一次”事项 2.8 万件，
还创新使用“微信”、“钉钉”等即时通讯
工作，为华侨华人提供“零跑”服务。

“青田正在努力打造更好的生活环
境、创业环境，一定让侨商放心回家。”
青田县委书记戴邦和说，我们既要为华侨
华人的发展和生活提供各种优质服务，也
要通过让从小生长在海外的青田孩子与中
华传统文化“亲密接触”，增强华侨新生
代对祖国的文化认同、价值认同，让他们
的心永远向着“太阳”。 （据新华网）

这五年，海外华商故事多
本报记者 张 红

5年前，十八届三中全会的召开吹响了
中国全面深化改革的号角。海外华商切身
感受到了新时代的魅力。5年多来，他们的
故事成为新时代大潮中的朵朵浪花。本报
采访了3位华商，听他们讲讲自己这几年
的收获与感受。
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宁德侨商会办迎新晚会

近日，2018 年福建宁德市侨商联合会暨新
侨人才联谊会年会暨迎新晚会举行，在宁侨商
与新侨人才共聚一堂，共叙友情、相互交流、
增进友谊、共谋发展。

宁德市是福建的重点侨乡，宁德籍海外华
侨华人人数达 45.8 万人，遍布亚、欧、美、大
洋洲等 47个国家和地区。据不完全统计，目前
在宁德的侨 （港澳） 资侨 （港澳） 属企业有150
余家，主要从事新能源、医药生物、房地产、
酒店、食用菌、水电、食品等产业。

安徽侨商会办新春联谊会

近日，安徽省侨商联合会 2019 年新春联谊
会在合肥举行 （下图），来自安徽省侨商联合会
会员和特邀嘉宾约300多人参加。

中国侨商联合会常务副会长、安徽省侨商
联合会会长朱华会上说，2018 年，安徽省侨商
联合会各项工作取得了新的进展，服务功能有
了新的拓展，各项活动开展得有声有色，引导
力、凝聚力、发展力有了新的提升。

安徽省侨商联合会 2014 年 6 月成立。目前，
安徽省侨商联合会常务副会长、副会长单位已经
发展到50多家，会员单位和个人近500个。

（均据中国侨网）

图为青田侨乡进口商品城。 叶礼标摄

青田十青田十万侨商“回乡记”
何玲玲 商意盈 魏董华


